

DIX-HUITIÈME SIÈCLE.

1701.

ORDRE de l'Aigle-Noir. (PRUSSE.)

FRÉDÉRIC III, électeur de Brandebourg, fils de Frédéric Guillaume, surnommé le grand-électeur, fut couronné premier roi de Prusse, sous le nom de Frédéric I^{er}, le 18 janvier 1701; et c'est en mémoire de ce grand événement qu'il institua l'ordre de l'Aigle-Noir.

Le grand Frédéric, en parlant de cette institution (Mémoires de Brandebourg), dit que Frédéric I^{er} la fit, tant pour avoir un ordre, comme en ont tous les rois, que pour se procurer une fête à cette occasion; car on sait qu'il étoit passionné pour les fêtes.

Malgré ce trait de satire qui ne tombe que sur le fondateur, l'ordre de l'Aigle-Noir est une très-belle institution.

C'est le grand ordre de Prusse : il ne se donne qu'aux princes de la maison royale, et aux personnes les plus considérables de l'Etat, en reconnaissance de leur mérite et de leurs services ; on y admet aussi des princes et des grands seigneurs étrangers.

Sa marque est une croix d'or à huit pointes, émaillée gros bleu, bordée d'or, anglée de quatre aigles noirs éployés ; l'écusson, fond or, porte le chiffre F. R. (Frédéric roi), en or, sans légende : le revers est semblable.

Cette croix, attachée à un large ruban de soie orange (1), est portée par les chevaliers de gauche à droite sur la poitrine.

La plaque est une étoile à huit pointes brodée en argent sur le côté gauche de l'habit, chargée au milieu d'un aigle noir éployé, couronné d'or, tenant d'une griffe une couronne de laurier, et de l'autre un foudre couleur orange, avec cette légende, *suum cuique*, à chacun le sien, en lettres d'or, sur une bordure blanche, ornée de deux branches de laurier de sinople, c'est-à-dire, vert. *Voy.* la croix, pag. 257, pl. XX, n° 5.

(1) On présume que Frédéric I^{er} choisit cette couleur en mémoire de la princesse d'Orange sa mère.